

## Siguen los trabajos de Propaganda del Partido Republicano en Puntarenas

### ADHESION

Represento los intereses del Partido Republicano en Chira, nuestra Perla del Golfo, y firmo por tan santa causa, comprometiéndome como Jefe de Propaganda a dar el triunfo en las próximas elecciones, a nuestro exímio candidato Lic. don Carlos María Jiménez Ortiz. Por Leandro Peralta Sequiera, Francisco Conejo C. Puntarenas, Junio 17, 1927.

### ADHESION

Me adhiero de todo corazón al Partido Republicano y prometo trabajar con todo esfuerzo por esta santa causa, comprometiéndome a luchar contra el cleptismo en mi honroso puesto de Jefe de Propaganda.

Carlos Gaguarcia Chavarría Testigo: Francisco Conejo C.

### SUGESTION

He leído las frases de oro del ciudadano de Suiza, la República más adelantada de

Europa, del caballero don Emmanuel Monney Husf, y entusiasmado pongo mi nombre humilde pero honrado en este libro donde palpitan tantas ideas de civismo que construyen en el alma el amor a la libertad y a la República, y aceptando el puesto de propagandista en mi pueblo de Colorado, me comprometo con todo fervor a luchar hasta dar el triunfo a nuestro Partido. Alfredo Vega Campos Testigo: Francisco Conejo C.

### ADHESION

Representamos en este movimiento electoral los intereses políticos del Partido Republicano en nuestro pueblo de Corozal y de un modo espontáneo consignamos nuestros humildes nombres en este protocolo, que es un álbum delicado de pensamientos y aspiraciones, y nos honramos aceptando el cargo de propagandistas y firmamos.—Eugenio Calero Torres, Carlos Calero Torres, José M. Chaves ú. ap.

### ADHESION FILOSOFICA

Soy maestro, por consiguiente mi mente y mi conciencia me orientan en todas las decisiones de mi vida. Las múltiples gestiones del cleptismo para inducirme de las eternas imposiciones, resultarán siempre ineficaces ante hombres que tengan sentimiento de solidaridad con las innumerables víctimas de don Cleto González Viquez en 1906. Soy republicano hasta mi muerte, y mi

voto es para el único hombre ungido de los pueblos, don Carlos María Jiménez, que será Presidente.

Moisés Barrantes Zumbado Testigo: Francisco Conejo C.

### ADHESION PATRIOTICA

Sin dejar de amar a nuestra patria, nuestra tierra bendida de Nicaragua, nos decidimos en este momento trascendental de la política militante lica, a pedir nuestra ciudadanía cos-

trariense para consagrar nuestra voluntad y nuestra fe por la causa republicana del orden y de la Constitución, que es la misma que con nuestra sangre hemos defendido, enfrentando nuestro pecho a la metralla de las tiranías de nuestra tierra. Queremos acucpar al glorioso Partido Republicano y por él firmamos.—Justo Pastor Jiménez Coronel, Amado Cid ú. ap. Apolonio Vaca Delgado, Francisco Ibarra Alvarez.

### NUOVA ADHESION

Nos adherimos al Partido Republicano con una fé inquebrantable en el triunfo.—Fernando Retana ú. ap. Joaquín Araya ú. ap.

### ADHESION CONTUNDENTE

Donde está don Chico Conejo C. allí estaré yo aunque me lleve el Diablo!—Salvador Zamora Molina

### PROTESTA CARIÑOSA

Del modo más abusivo, engañándose con promesas, sonrisitas y palmaditas en la es-

palda, cogieron los cleptistas mi firma, y comprendiendo que mi Partido no es este donde veo tanto levado alcohólico, protesto enérgicamente del engaño y me adhiero a mi viejo Partido Republicano que lleva un Jefe inmaculado de la ralla de Carlos María Jiménez.

Basilio Esquivel Alvarado

Testigo: Francisco Conejo C.

Esta divisa de mil colores me causa risa, ¡ay! sí, señores; con mucha prisa porque me alejo, porque es divisa que causa risa, ¡ay! sí, señores, por ser divisa de mil colores. Y yo protesto muerto de risa de haber usado la tal divisa!!

Rafael López Romero

Puntarenas, 23 de junio, 1927

## Así se hace política

Es tan pujante el éxito de nuestras jornadas, que podemos decir que el triunfo de nuestro ilustre jefe don Carlos María Jiménez está perfectamente asegurado.

Las últimas campañas de nuestros propagandistas, la briosa lectura de «El Diario Republicano» y el grito entusiasta de victoria que corre en el país de nno a otro confin, explican hasta la saciedad que el Partido Republicano entronizará otra victoria para salud de los costarricenses. Hace algún tiempo los cleptistas nos habían lanzado un burdo y mentido augurio de desaparición del escenario de la política, y parece que el augurio rebotó sobre sus desheñidas ambiciones, porque en verdad se está desbandando el cleptismo en forma tal, que no sabemos qué camino irá a coger don Cleto.

Las protestas en contra del cleptismo lueven a montones, los contribuyentes olímpistas se niegan a cubrir pagarés para ayudar al partido en derrotas; se lanzan cargos entre ellos mismos y podemos asegurar que el tal cleptismo es una torre de babel, o una barca al garate que va a marchas forzadas hacia el abismo, empujada por los embates de nuestra fuerza arrolladora.

El Partido Republicano se ufana de tener un jefe dinámico, activo, diligente, virtuoso y lleno de vida, que se ha impuesto un plan de trabajo activísimo en que bate el record político, pues diariamente despacha todo lo concerniente a la buena marcha política en todo el país y por lo general atiende una o dos veces diarias al llamado que le hacen los dinámicos y decididos re-

publicanos de los pueblos de todo el país.

En cambio don Cleto, como el invierno ha entrado ya con fuerza, se recoge temprano y se dedica a dar consejos y que don Arturo y don Manuel hagan lo que a bien tengan.

No es mala esa resolución del candidato olímpico porque ella le dará oportunidad de salir con bordón otro día de las elecciones a ver en los pizarrones públicos su tremendo fracaso.

Los aguaceros le han puesto una muralla infranqueable a don Cleto. Don Cleto no se puede humedecer, no puede hacerle frente a los aguaceros, a la tormenta y al mal tiempo. En cambio nuestro ilustre jefe se mueve diario de uno al otro confin del país con las mismas energías del primer día de trabajo. Sabía perfectamente el olímpismo que no resistiría la campaña que nos hemos impuesto los republicanos, pero había que hacer algo y ese algo los tiene a estas horas mohinos y enristecidos. Lo malo de ese valor y de esa postura cleto es que ya los contribuyentes no quieren dar plata ni firmar pagarés, en cambio nuestra causa camina pujante y victoriosa con la contribución espontánea de nuestros copartidarios, que ayudan desinteresadamente por el bien de Costa Rica.

Es todo esto la verdad de los hechos y ningún costarricense tiene que agregar una sola coma a esta realidad manifiesta.

La derrota del cleptismo no es ya tema de discusión.

Un paso al frente, valientes republicanos.

CRILLÓN

## TOME TABONUCO AL GUAYACOL

### Puritanismos de Baltodano

Don Aristides Baltodano, el ensañado enemigo de las crendenciales del representante Benavides, ha citado en el Congreso todas las leyes y textos habidos y olvidados en estas mismas leyes, cuando el Gran Consejo Electoral por una complacencia, fuera de Ley, lo declaró electo diputado; lo vimos en ese tiempo meditando y cabizbajo mientras el Consejo en vista de que ninguno de los aspirantes a Diputado por la

Provincia de Guanacaste, liberaba la forma de solución la cuestión.

El señor Baltodano no es la expresión del voto popular de sus comprovincianos, ya que ni siquiera obtuvo cociente y quedó en tercer lugar, sino el producto de una complacencia del Consejo Electoral. A qué, pues, tanta saña contra el señor Benavides, si este señor sí está electo por la Ley?

JUVENAL

CORRESPONSAL

### No se llamen a engaño los cleptos

TELEGRAMA DE CARTAGO

A «El Diario Republicano»

Al llegar a ésta me informan acerca de un rótulo escrito con tiza en el pizarrón de los cleptistas. Desmienta categóricamente tan burda y torpe falacia. Busquen otro modo de hacer política y no se llamen a engaño.

JUAN F. LORIA

### A los republicanos

Con motivo de las festividades que se celebrarán en los días 9 y 10 de los corrientes, el Candidato del Partido Republicano, Lic. don Carlos María Jiménez visitará nuestro Cantón de Poococi.

El Partido celebrará con asistencia del Candidato en nuestro Club, dos reuniones de gala, el sábado 9 y el domingo 10 en esta villa de Guápiles. Los amigos y simpaticizadores de la causa quedan invitados ateniamente.

Nuestro Candidato vendrá en tren expreso desde Siquirres. Este tren que recogerá a los republicanos saldrá de Siquirres el sábado 9 de julio a las 14.30 horas, antes del tren ordinario.

EL COMITE

Guápiles, 1.º de julio de 1927.

**LA INDIA**  
Alambre para cerca  
Afrecho de Trigo  
Avena para bestias  
Eduardo L. Fernández  
Apt. 1064 - Tel. 370

## Carta de Celedonio

Heredia, Junio 28 de 1927.

Señor don Olotos Cohetes Carrerías del Solar

Mi buen amigo:

Sigue Ud. por esos caminos de Dios «desafiando» entuertos. Hoy la emprende Ud. contra don Luis Cordero, preciosa flor del Jardín Cleto, propietario del Hotel Municipal, maestro de ceremonias de los «CUATRO JINETES DEL APOCALIPSIS» y camarero secreto de Cleto.

A Ud. debe parecerle raro eso de camarero secreto de Cleto. Voy a explicárselo. El día... vino Calvo estuvo de temporada en esta Poética Heredia y se alojó en el gran Hotel de Lichito; como este hotel está atendido por su propietario quien para el buen nombre de la ciudad y de la ilustre corporación municipal se desvive por atender a sus clientes, comprenderá Ud. que Cleto cayó en muy buenas manos.

Daba envidia ver a Luisito prestando sus servicios con delantal blanco y todo, relojito de pulsera y servilleta al hombro. Don Cleto, decía Luisito: Le sirvo ya el almuerzo? Cómo le hago los huevos? Toma leche agría o le damos atollito? Le traigo la bufanda? Mire que el tiempo está muy frío y si después se resfría me echan la culpa a mí; ya está corriendo vendabla de agua. Al ver Cleto tanta atención como buen zorro escupía por el collimillo y le contestaba: ¡No te apures, mi hijo!; yo cuando me quieres pero vamos poco a poco y para demostrarme yo tendré mejores oportunidades!

Llegada la noche, Cleto entraba en su cuarto seguido de Luisito a quien pegó como a manera de narcótico a darle algunos episodios del célebre rey de los detectives, Sherlock Holmes, y entre cuento y

cuanto, y hazaña y hazaña de tan célebre detective, Cleto iba recostando mansamente su despolpada cabeza en la muflida almohada hasta quedarse dormido; entonces Luisito, después de santiguarlo para que el diablo no le tentara ni le llevara malos pensamientos, salía sigilosamente del real aposento.

Ud. sabe, mi buen amigo Olotos Cohetes, que un hombre que no piensa en sí mismo, no piensa en nada, esto es lo que precisamente pasa con Luisito Cordero, quien según la partida de nacimiento es vecino de Alajuela, se crió según dicen, entre «bestias»; sí señor, así como lo oye; no ve que el papá de Lichito era propietario de una gran Caballería y allí pasaba sus ociosos lindos chiquilín? Creció y se hizo hombre... aunque a usted le parezca raro y dicen que se fue a trabajar con la United Fruit allá por La Estrella pero que tuvo que venir muy pronto. Sabe por qué? Pues porque había mucho mosco malo.

Luisito, después de que contrajo matrimonio... ¡Ah!... porque Luisito es hombre casado—se vino a vivir a Heredia y como nadie es profeta en su tierra, aquí la corporación municipal le da casa, luz, patentes y cien colonos para que cumpla con la obra de Misericordia «Dar posada al peregrino y dar de comer al hambriento... Luisito que no es hombre que se mama el dedo se constituyó en agente de Rothe y Mora; viera todas las transacciones que por medio de Luisito hicieron. Luisito es también agente comisionista. Se extraña Ud. por qué denunció a Beto Bolaños. Sepan todos que Luis Cordero es agente comisionista, que tiene derecho a ganarse la vida con el sudor de su frente y que cuando se hace una denuncia se suda la gota gorda. El que crea que es mentira, que pruebe.

CELEDONIO

# Nuevas adhesiones a la Directiva Republicana de Puntarenas

Fidel Lara u. ap.  
Manuel Mora Cambroneiro  
Bernardo Mora Cambroneiro  
Benjamín Conchan Huertas  
Apolonio Baca Delgado  
Lorenzo Amador u. ap.  
Raimundo Cruz Barrantes  
Maurilio Martínez Sagot  
Agapito Martínez u. ap.  
José Pérez Muñoz  
Santos Ramón Miranda u. ap.  
Luis Alvarez u. ap.  
Adán Machado Ortega  
Adolfo Briones u. ap.  
Mariano Aranda u. ap.  
Antonio Aranda Ruiz  
Eloy Torres Gutiérrez  
José Durán Guevara

Alonso Gutiérrez u. ap.  
Fernando Retana u. ap.  
Moisés Barrantes Zumbado  
Justo Pastor Jiménez Coronel  
Amado Cid u. ap.  
Francisco Ibarra Alvarez  
Carlos Gaboardi Chavarría  
Julio Molina u. ap.  
Juan Peralta Mercado  
Darío Castellón u. ap.  
Manuel Pineda Martínez  
Crescencio Zúñiga Hernández  
Emanuel Monney Hurt  
Alfredo Vega Campos  
Eugenio Calero Torres  
Carlos Calero Torres  
José María Chaves u. ap.  
Cristino Caravaca Montiel

Aurelio Cruz Aguirre  
Enrique Solís Montes  
Joaquín Villegas Lara  
Jerónimo Rosales Ballodano  
Miguel Maltés Murillo  
Manuel Ugalde Machuca  
Humberto Moreno u. ap.  
Víctor Manuel Morales Rojas  
Jerónimo Calderón Carballo  
Mercedes Alb. Fernández u. ap.  
Juan José Calderón Umaña  
Daniel Calderón u. ap.  
Eulogio Durán Sánchez  
Manuel Juárez Porras  
Manuel Méndez Ulate  
Héctor Martínez u. ap.  
Isidoro Chavarría López  
Manuel Núñez u. ap.  
José Acevedo Fuentes  
Gonzalo Rjasas Castillo  
José Fuentes u. ap.  
Cayetano Rodríguez Narvaez  
Rafael López Romero  
Miguel Mata Moreno  
Juan F. Céspedes Flores  
J. Joaquín Pérez Coronado  
Manuel Sequeira u. ap.  
Bonifacio Alvarado Silva  
Eloy Torres Galagarza  
Rubén Villareal Torres  
José Rosario Varela Cardoza  
Nicanor Ulate Alvarado  
José Isidoro Hernández Méndez  
Lucas Sinfuentes Chavarría  
Macario González Cárcamo  
Emérito Rosales u. ap.  
Alejandro Cruz Morales  
Anselmo López Soto  
Marfín Castillo Lanza  
Leoncio Castillo Lanza  
Nazario Amador Valle  
Benjamín Rivero Ulloa  
Carlos Salas Madriz  
Alejandro Almengor u. ap.  
Ramón Jara Ureña  
Jesús María López Delgado  
Ramón Sandí u. ap.  
Entimo Pizarro Villegas  
Arturo Sánchez u. ap.

Joaquín Quesada Retana  
Guillermo Román Solano  
Felipe Román Rojas  
Rafael Angel Obando Ramírez  
Héctor Cisneros u. ap.  
Rubén Alvarado Pérez  
Rubén Aguirre Fuentes  
Moisés Guido Gamboa  
Juan Villegas u. ap.  
Eliseo Castillo Tijerino  
Juan José Martínez Lanza  
Adolfo Jiménez Mojica  
Francisco Martínez Lanza  
Emilio Herrera u. ap.  
Rodolfo Morales u. ap.  
Ramón Villegas u. ap.  
Juan Rojas u. ap.  
Galo Espinoza Mayorga  
Juan José Martínez Lanza  
Adrián Espinoza Mayorga  
Teófilo Bejarano u. ap.  
Juan Sandí u. ap.  
Leandro Peralta Sequeira  
Humberto Moreno u. ap.  
Cipriano Aguilar u. ap.  
Juan Rodríguez Villalobos  
Eliseo Araya Morales  
Bernardo Mora Cambroneiro  
Francisco Sánchez Farena  
Manuel Méndez Molina  
Rubén Ortega u. ap.  
José Alvarado Gastelum  
Hernando Román Luna  
Adolfo Pérez Santos  
José Lorenzo Umaña  
Basilio Santamaría Sánchez  
Jorge Morgan Ulloa  
Santos Grijalva Barrantes  
Ricardo García Ulate  
Francisco Flores Mena  
Abel Molina Rosales  
Luis Aguirre Obregón  
Cirjaco López u. ap.  
Miguel Argueta Molina  
Feliciano Alvarez Marchena  
José Gómez u. ap.  
Leandro Flores Cubillo  
Raimundo Calderón Avila  
Raimundo Calderón Saravia  
Fernando Retana u. ap.

# Adhesión de un hijo de la ejemplar República de Suiza

Amigo de cooperar en los movimientos reivindicadores de las clases proletarias en todos los pueblos del mundo que he visitado; procedente de mi Patria, la república de Suiza en donde he aprendido prácticamente el ideal de la República pura, sincera, sus instituciones y la obra cultural que de la amplia libertad deriva la humanidad, me hice cletista en la ciudad de Turrialba, aceptando el cargo de Jefe de Propaganda en la directiva correspondiente; mas he sufrido posteriormente un terrible desencanto, por cuanto al estudiar los documentos históricos y datos pertinentes, y al tratar los numerosos testigos que en todos los pueblos de Costa Rica dan testimonio elocuente de la tremenda actuación de don Cleto González Viquez y de su cletismo en los tiempos en que hicieron elecciones y gobierno en 1906, me he quedado profundamente extrañado de que tales elementos políticos, con semejantes antecedentes, se atrevan a hacer propaganda entre sus mismas víctimas y a pretender de nuevo un Poder que no supieron honrar.

He tratado de cerca a una de aquellas víctimas, a don Francisco Conejo C., lo he leído con cuidado, es un hombre veraz, honrado y de carácter cuya robusta voz es fuerza de proclama, de sanción y de civismo, llevado al sacrificio; voz que enseña y que convence por su vehemencia, la claridad de sus juicios y argumentaciones y por ello me he convencido de que tan sólo el Partido Republicano es el que puede, dentro de los avances del siglo, labrar la felicidad de este pueblo de Costa Rica, digno de figurar en el mapa universal como el más respetuoso a las instituciones, el más trabajador, amigo de la paz y del civismo. Por tan justas razones digo adiós a mis amigos del cletismo, declino el honor de jefe de propaganda y siento plaza de humilde soldado de este hermoso Partido Republicano, de esta Suiza americana, la gentil Costa Rica!

A. Emmanuel Monney Hurt.—  
Testigos: Manuel Castro G.—  
José Ml. Acevedo C.

## A los Republicanos de San José

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano de esta capital encarece el exámen y estudio de la Directiva cletista de San José, la cual circula misteriosamente en esta ciudad, a fin de que se cercioren de que una honorable cantidad de decididos republicanos han sido incluidos en esa Directiva por los agentes de don Cleto. Busquen los republicanos esa patraña o Directiva de forros y en cuanto descubran la suplantación diríjense al Club o a la casa de nuestro ilustre Jefe a hacer la rectificación de esos desmanes. Los cletistas de igual modo han hecho figurar el nombre de neutrales, fallecidos, menores, quebrados y ausentes y ningún republicano debe aceptar ese fraude ciudadano.

Con objeto de espulgar esa chamarra con nombre de Directiva, se invita a los republicanos de la ciudad de San José a fin de que concurran al Club que como todos saben está situado frente a la esquina sureste del Parque Central, a dar cuenta de los abusos que noten.

EL COMITE EJECUTIVO

San José, 14 Junio de 1927.

## Una cura radical

Pocas medicinas tienen tantos años de prestar su servicio a la humanidad como el

Jarabe Tabonuco al Guayacol

Quien sufre de catarros, resfrios, afecciones pulmonares, tos, tiene que pedirle a su Boticario

TABONUCO AL GUYACOL

y como por encanto recobrará la salud perdida.

## TANQUES DE HIERRO VACIOS

Capacidad 100 galones

Tijeretas, Colchones, Hierro para techo, Hierro imitación Tablilla, Canoas, Tubos, encontrará a precios baratos en el antiguo local de

## Tomás Fernández

Contiguo a "La Proveedora" (Mercado)

## Protesta

con sostenidos y bemoles

No puedo seguir siendo cletista porque sería ponerme al lado de quien ha hecho armas contra mi Patria. Explique don Cleto los tremendos cargos que se le han hecho para ver qué camino cogemos los costarricenses.

Si yo siguiera detrás de don Cleto y de su círculo odioso, no sólo traicionaría mi conciencia, sino que les daría un mal ejemplo a mi familia y a los muchos ciudadanos que me conocen. Creo que lo peyoratorio es protestar de la hipócrita actuación de don Cleto que quiere escurrir los cargos que se le hacen con su

silencio, comprometiéndolo las conciencias honradas en esa forma mentida.

Por el momento le llamo la atención a don Cleto para que explique ampliamente al país, lo de la pena de muerte, lo de Amory, lo de 1906, lo de las mieles de la Fábrica Nacional, lo de consejero de cabecera de Pellico etc., etc., cargos todos que se le han imputado públicamente. En todo caso por el momento me quedo neutral.

(f.) FEDERICO CHINCHILLA

Testigos: Joaquín Badilla, Juan María Hidalgo y Arturo Solano.

Alajuelita, mayo 27 de 1927.

## La Compañía Velasco debutará el sábado

Definitivamente se sabe que la Compañía Velasco llegará el viernes a San José y debutará en el Teatro Nacional el día siguiente.

En esta ocasión nuestro público ha sabido juzgar dignamente el valor artístico de este conjunto valioso de artistas y la entrada está ya casi agotada.

Por las referencias que tenemos de esta Compañía artística, podemos afirmar que no conoce nuestro público nada parecido siquiera. El mayor lujo, todo el esplendor y toda la belleza que se pueden poner en un acto de esta naturaleza se admiran en el grupo valioso y esplendente de la Compañía Velasco.

Para trabajos rápidos y nítidos en "La Tribuna"

## De Redacción

Hacemos constar, una vez más, que nuestro estimable amigo don Carlos Lizano, de Heredia, no colabora en la redacción de este «Diario», y que no pueden, desde luego, achacársele a él artículos que aquí se publican.

## Suscribase a este Diario

## De San Ramón

Procedente de San Ramón hemos tenido el gusto de saludar a nuestro activo copartidario don Manuel Murillo, quien se muestra optimista acerca del triunfo de la causa redentora que nos hemos impuesto los costarricenses. Saludamos atentamente y le deseamos feliz permanencia al buen amigo, y que lleve muy gratas nuevas.

## A los republicanos de Alajuela

Se invita a todos los amigos de la Causa Republicana a la gran reunión del Partido que se celebrará en nuestro Club el sábado próximo a las 7 de la noche.

Se repartirán divisas. Supliremos puntual asistencia. No se suspenderá la reunión por causa de lluvia.

JEFATURA DE ACCION

Alajuela, 29 de junio de 1927

# Felicitación al Supremo Gobierno

Hoy 24 de los corrientes, está en nuestro puerto El Coco la nave nacional Santa Helena, lista a recibir carga y pasajeros con destino a Puntarenas. Es una embarcación que presta toda garantía y comodidad para el transporte marítimo. Mucho se agradece y estima el esfuerzo y determinación del Lic. don Ricardo Jiménez por su laudable interés en auxiliar y proteger al comercio y la vida diaria de los habitantes de este rico e importante litoral.

Únicamente lo que se necesita con urgencia es un muellecito que facilite el embarque y desembarque de mercaderías y pasajeros que, en la actualidad existe el grave peligro de mojarse.

Varios comerciantes por ese motivo no han pedido su cargamento directamente por esa vía. Además, el personal que integra las plazas y el servicio náutico del buque referido, está ventajosamente capacitado: Capitán, don Manuel Pínel, marino práctico y de reconocida experiencia, no deja nada que desear. Piloto, don Marcelino Vargas, persona probada por su pericia y conocimiento que tiene de la costa que forma el Pacífico septentrional en esta República; y por ese orden, el primero segundo y tercer maquinista, todos ellos constituyen plena garantía por su competencia.

cuidado y celo con que manejan las máquinas propulsoras del movimiento y la fuerza.

El nombre Santa Helena con que fué bautizada la nave que nos ocupa, es tradicional e histórico, estando en uso concepto muy lúcido el parecer del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Por tales circunstancias y demás detalles felicitamos sinceramente al Supremo Gobierno. Su labor constante por el progreso y adelanto es todos los ramos de su dependencia en beneficio de esta región, es digna de todo encomio.

A fin de reglamentar un buen servicio de cabotaje se necesitaría construir un muellecito y establecer un itinerario fijo, desde luego que no se necesita tomar en cuenta el fujo y reflujos del mar.

La Santa Helena, es una embarcación hermosa y segura, nueva, de magnífica construcción; cuenta con buenos camarotes, servicio de mesa y otras comodidades aunque en pequeño pero indispensables a los pasajeros. . . . q por eso estamos esforzados en la continuación de un Gobierno Republicano que no borre la luminosa estela que ha marcado en beneficio del país el actual Mandatario.

TELEMACO

# Las credenciales del diputado Benavides

Ayer volvió a repetirse en el Congreso el mismo espectáculo edificante de unos compañeros que defienden al señor Ingeniero Benavides y otros compañeros que se empeñan en echarlo de la Cámara. Por el prestigio *auspiciante* de algunos señores Diputados del grupo cletista, debía ponerse término digno a este pugilato que en forma tan cruel desahogada a los Padres de la Patria. Llama la atención, por ejemplo, la actitud de niño que se aprende una lección adoptada por el Lic don Alejandro Alvarado Quiros. Hombre de altos y bien ganados prestigios; abogado de crédito y merecedor de la mayor estimación; hijo de un ilustre ex-Presidente de la Corte Suprema de Justicia; miembro de una gran familia que es honra de la Patria y Diputado, en fin, que no puede andar mezclado en el moníon porque su propia dignidad se lo impide, no ha tenido en este caso una palabra que orientando el criterio de sus compañeros, lo aparte de la ruina y mezquina consigna recibida en el bufete del Lic. González Víquez.

Poco antes de la sesión de ayer, se comentaba en la esquinilla del Palacio Nacional la posibilidad de que fuera pedida la revisión del acta anterior en cuanto al rechazo del dictamen que declaraba nulas las credenciales del Diputado Benavides. No hay, desde un ciudadano, no hay nadie que se atreva a pedir semejante cosa; ya el asunto se perdió para los cletistas y ya no queda más camino que conformarse; es imposible encontrar un diputado que pida esa revisión.

Un cletista manifestó que sí había, que allí estaba Baldoano y que lo iban a «soltar». Y en efecto, «lo soltaron». Durante larga una hora fastidió a los diputados y a las barras con un solo obligado de ocarina. Injurio a todo el mundo; dijo que sentía la ira de Dios y predicó dignidad con asombro de todos los compañeros. Habló de los honorarios del

señor Ingeniero Benavides por servicios profesionales prestados para complacer especialmente al Presidente del Congreso, pero olvidó decir que se había aprovechado de su diputación para obtener ventajas y becas a favor de sus familiares. Este señor Ocarina tiene una erudición de Revista Ilustrada y cita frecuentemente frases célebres, que vienen a ser en definitiva las únicas que en todo su discurso tienen sentido común. Los cletistas han hecho bien en «soltar» a Ocarina; es tan repugnante el espectáculo que ofrece la diputación multicolor, que sólo el señor Ocarina Baldoano es capaz de levantar bandera de ensañamiento contra un compañero digno, que honra con su presencia el Congreso Nacional.

Otros que bien bailan en esta danza son los Diputados Reformistas. Guardan un silencio abrumador y votan contra el señor Benavides. Ayer no más alegaban con uñas y dientes, que el Congreso no podía despojar a un Diputado de sus credenciales; que ellas emanaban del pueblo y que sólo el pueblo las podía cancelar.

Estos señores diputados reformistas son hechos de una cera que se amolda a todas las circunstancias y del mismo modo acaen hoy lo que ayer defendían con calor. Siguen paso a paso las enseñanzas del gran Maestro de los Jesuitas costarricenses, del Lic. Arturo Volio, que jura con una mano puesta en el corazón y hace la seña con los dedos de los pies.

El espectáculo, en fin, de unos compañeros contra su amigo el Diputado don Manuel Benavides, está dando a conocer cuanto valen en el concepto de los hombres rectos algunos Padres de la Patria que se dejan llevar, en esta ocasión al menos, por el criterio obtuso del señor de la Ocarina.

X. X.

# Para matar la sed

*En estos tiempos de calor terrible para matar la sed que nos devora, es preciso tomar a cada hora algo fresco y de gusto apetecible...*

*Las kolas dobles son un invencible recurso de valor, que sin demora calma la sed que abrasadora nos atormenta de manera horrible.*

*Pero la ciencia médica asegura de modo concluyente, terminante, que el remedio eficaz para la cura*

*de la sed más terrible es la espumante cerveza Traube que además de pura es rica, deliciosa y refrescante.*

# Zarandeo de la Directiva cletista de San Antonio del Tejar de Alajuela Siguen las farsas de los asalariados cletos

Los republicanos indignados de ver sus respectivos nombres en esa directiva cleta, son los siguientes:

- Carlistas**
- Miguel Rojas Castillo
  - Isauro Rojas Pereira
  - Aurelio Rojas Pereira
  - Salomón Morales Alfaro
  - Luis Rojas Rodríguez
  - Eladio Segura Cambroner
  - Ismael Villalobos Villalobos
  - Rafael Villalobos Araya
  - Salvador Calderón
  - Tobías Villalobos Araya
  - Pedro Madrigal ú. ap.
  - Juan Monge ú. ap.
  - Juan Ugalde
  - Rafael Solórzano

- Neutrales**
- Rafael Alvarado ú. ap.
  - Napoleón Villalobos
  - Rafael Araya Monge
  - Ezequiel Villalobos Araya
  - Abelino Marín Villalobos
  - Rafael Villalobos Araya
  - Miguel Cambroner Martínez
  - Rojas Rojas Herrera
  - José Villalobos Araya
  - Federico Rodríguez Araya
  - Salvador Villalobos Araya
  - Pablo Aguilar ú. ap.

- Desconocidos**
- Blas Villalobos Araya
  - Francisco Arias ú. ap.

- Ramón Soto Aguilar
- Fermin Vargas Zúñiga

- Vecinos de la Guácima, desconocidos:**

- Dolores Arias Muñoz
- Eloy Martínez Villalobos
- Rafael Martínez Villalobos

Muerto

- José Quesada Segura

Repetido

- Valentín Oviedo Segura, 8 días en un partido y a los 8 días en el otro

Locos que fueron asilados

- Eulogio Oviedo Rojas
- José Vargas Rodríguez

Menor

- Manuel Morera Porras

Ambulantes

- Inocente Rodríguez Araya
- José Vásquez ú. ap.
- Alejandro Guzmán Herrera
- Jorge López Rojas, Centro de Alajuela

JEFATURA DE ACCIÓN  
Alajuela, 30 de junio de 1927

# Mienten

«La Prensa» n.º 2627 correspondiente al 17 del que cursa, hace una crónica mentirosa de la fiesta celebrada en Tilarán. Dice el escritor zuelo que fué una manifestación de 52 niños; miente el menguado, eran 152 jinetes del centro de Tilarán y un grupo de 250 pedestres mayores de edad. No faltaron algunos niños como sucede en toda fiesta de esta índole así sea cletista o carlista.

Miente en grado superlativo el autor de esa crónica porque el Director de la Escuela, un culto caballero, no asistió a ninguna reunión ni manifestación.

Puede asegurarse que jamás se ha visto en Tilarán una fiesta más hermosa en donde no hubo ni el más pequeño desorden, ni guaro ni copas, por cuanto Francisco Conejo C., es un hombre absolutamente temperante y él no permite el uso del licor en fiestas en que él tome parte.

UN TILARANENO

Lea y haga leer este Diario

# Pare, mire y oiga don Cleto

Suena la hora de la desaparición del grupo cletista que se estufa en ese inmenso mar azul, no resisten las furias de las gigantes olas del Partido Republicano, no les valen ni esas enormes listas que para engañar a los pueblos copian del Censo que ha mandado levantar el Gobierno para saber los habitantes de la República. ¡Qué inocentes!

No hay salvación posible, don Cleto es un cadáver político, que va en hombros de sus satélites a sepultarse en el cementerio del olvido, no lo salvarán ni con los caldos de Amory, no hay velas ni santos grandes que se tengan, muere por consunción. Tocan a enterrarlo, que se vaya con este finado político que en este país la mayoría está inspirada por el buen sentimiento religioso y lo perdonarán, para que Dios lo juzgue y le dé el castigo que se merece el gran Masón del grado 33, que en el año 1906 dejó a Costa Rica peor que si hubiera sido azotada por un ciclón, parecido al que se paseó en Cuba.

Mientras don Cleto en compañía de sus amigos celebraba con el espumoso champán el triunfo a la Presidencia que le arrebató a la Unión Republicana, a don Tobías Zúñiga Castro, a don Máximo Fernández y a don Bernardo Soto, que iban aguas adentro en la embarcación que a tierras extrañas los conducía a comer el pan del ostracismo, tendiendo la vista hacia el puerto de Puntarenas, que momento a momento lo veían desaparecer, como desaparecen las nubes en el espacio, dejando a sus familias sumidas en la mayor tristeza y dolor.

Mientras tanto los Electores de estos tres candidatos no veían más en sus hogares que el relumbro de las bayonetas y el reflejo de las crucetas, de los grupos de policías que los perseguían para encalabozarlos, para atropellarlos y humillarlos, lavando escudillas como lo hicieron con don Víctor Castro de Santana, no obstante su buena posición pecuniaria, dándole garrote, pues muchos de ellos todavía están vivos y así lo confesaban; yo mismo siendo muy amigo del señor Castro, pude después de muchas dificultades y gestiones conseguir que me permitieran verlo en la Armería, concediéndome el Comandante a fuerza de mucha suplica, cinco minutos de entrevista con mi amigo don Víctor. Cuál no sería mi impresión de encontrar al amigo vestido de solda-

do, con un vestido sucio, viejo y largo, tanto de piernas como de mangas, me sentí triste al estrechar su mano, no habíamos mucho porque un cabo se nos paró enfrente, conversamos unas pocas palabras, cuando oigo que alguien se quejaba en un calabozo, le pregunté en voz baja que pasa, me contestó él, es que están dándole palo a un elector de Tres Ríos; oigo otra voz extraña que grita pidiendo agua, ese es Abraham Madrigal que está preso, mañana le van a dar 50 palos; cuando veo que de pronto se me acerca un sargento y me dice, salga o lo hago salir a cincha, entonces me despedí del señor Castro y salí pensando en la suerte que correrían aquellos señores, que no tenían más pecado que haber sido Electores Republicanos.

Ese grupo de individuos, que en su deseo de no separarse del herario Público, sacaron a don Cleto como candidato, no son sus amigos, no han hecho más que colocarlo en el Banquillo de los acusados, para que Costa Rica en general, y cada individuo por sí solo, y sobre todo aquellos que sintieron el peso tan duro de esa administración que no trajo más que robos, desbarajustes y lágrimas para todas esas víctimas, tengan hoy que juzgar sus hechos, y combatirlos no con mentiras y engaños, como los cletistas, sino con verdades pintándole hechos que nunca podrán desmentir y que están frescos en la memoria de los costarricenses.

Qué busco don Cleto en los pueblos, si el que siembra vientos recoge tempestades, solamente conseguirá el odio y el desprecio a cambio de votos, que mire hacia atrás y contemple esa sombra negra que lo persigue y le hace recordar sus hechos de 1906; cuando escoló la Presidencia de la República por el fraude.

Que se retire muy tranquilo el señor González Víquez a su palacio de cristal, y se entregue a su vida privada, que lo único que puede encontrar en este mundo son las dulces caricias de sus nietos que le harán mitigar un poco su intranquilidad de conciencia por los recuerdos del pasado.

CORRESPONSAL

Escasú, Junio 29 del año 1927.

Lea este diario



# Discurso pronunciado por don Francisco Conejo C. en el acto de organizarse la Directiva Republicana de Lepanto

Señores;

Esta fiesta en que veo reunidas tantas matronas y señoritas y tantos hombres, viejos como jóvenes, honrados y trabajadores, para dar esparcimiento al espíritu y para hacer un parentésis en la sucesión de días tristes y monótonos del invierno, tiene un doble objeto. El primero, irarros un mensaje fraternal de respeto y de amor del abandonado de la democracia, del hombre representativo de los sagrados intereses e ideales del Partido Republicano de Costa Rica, Lic. don Carlos Ma. Jiménez O. El Partido Republicano envió a San José delegados de todos los rincones de la República, y en el Teatro América celebró el 7 de febrero pasado una Convención Republicana: allí estuvieron presentes mil doscientos delegados de todos los pueblos. Allí estaban los más variados tonos de las masas sociales: el agricultor al lado del obrero, el intelectual del brazo del capitalista, el industrial al lado del hombre de ciencia, el simple y humilde jornalero, pero honrado y de mente pura, estubo con nosotros en aquel acto sublime de nuestra soberanía nacional. Era el alma de la Patria amada que allí en aquella Convención inolvidable palpité de fe, de amor y devoción hacia el ideal republicano. Y el soberano, por medio de sus delegados, seleccionó dentro del grupo de hombres dirigentes del país al mejor preparado, al más honrado, al más culto, al más resonero en las lides del trabajo, al hombre enérgico y valiente sin aspavientos, digno y de carácter sin orgullo, al hombre que en ocasiones aflicivas para la patria se jugaba la vida en defensa de nuestras libertades oprimidas, escarnecidas por los tiranuelos a quienes don Cleto González Viquez ayudaba con sus consejos y apoyo, mientras el alma nacional oprimida gemía de dolor bajo la tiranía de los hermanos Tinoco. Y fue electo por unanimidad don Carlos María Jiménez candidato del Partido Republicano. De ese hombre, que es para nosotros un símbolo y una enseñanza, os traigo sus propias palabras, que confortan mi espíritu en esta tarea de reconstrucción social, palabras que son como la hostia consagrada que hace conculgar a los pueblos en una comunidad de ideas y de principios:

«Digan ustedes a los pue-

blos que visiten que mi mente y mi corazón está con las clases desheredadas de Costa Rica, que mi pensamiento y las palpitations del corazón del pueblo vibran en un mismo diapason de sentimientos y de fraternidad. No ofrezcan ustedes grandes obras materiales, mientras hay un hombre actualmente en el Poder que con un tacto y un acierto indiscutibles, va llenando, como los recursos del país lo permiten, las necesidades de caminos, puentes, cañerías y escuelas». «Les suplico a mis amigos que visiten los pueblos, eso sí, que observen con cui-

dados las necesidades perentorias de los pueblos lejanos y que procuren inmediatamente poner en actividad las grandes fuerzas del Partido Republicano para remediarlas».

No vamos, pues, nosotros desorientados en el camino de nuestra propaganda política, sembrando discordias o engañando con falsas promesas y mentiras a los campesinos; vamos con una brújula que nos orienta y que nos asegura el camino de la victoria que, no es otra cosa, el pensamiento de nuestro abandonado al recomendaros un lenguaje respetuoso y com-

bre, carece de un botiquín y de personas capacitadas que puedan ayudarle en su triste situación; tampoco puede recurrir, en su desamparo, al auxilio de un empírico por cuanto las leyes sobre la materia son severas y prohíben de un modo terminante que ejerza la medicina quien no esté debidamente preparado y autorizado para ello. Los padres de familia pobres no pueden hacer un gasto dispendioso para hacer un viaje a Puntarenas a bautizar a sus niños o a buscar el médico. Esta situación precaria de nuestros hermanos lepanteños no puede

Consecuente con esta redentora doctrina de nuestro ilustre candidato, he venido a observar en este apartado distrito, al visitar los hogares, multitud de enfermos y muchos niños sin bautizar y muchos jóvenes ligados por los dulces lazos del cariño que desean santificar su unión mediante el vínculo sagrado del matrimonio. El pueblo es sumamente po-

prolongarse por más tiempo, después de tres años de vida aislada, abandonados a sus propias tristezas, si no es con mengua de los principios más elementales de caridad y de justicia una vez que Lepanto produce algunos fondos por impuestos y multas, los cuales muy bien pueden invertirse en medicinas o en facilitar recursos a fin de que el Médico del Pueblo y el señor Cura de Puntarenas, visiten este simpático lugar en cumplimiento de leyes eternas de solidaridad y de justicia que lo mismo rigen en la ciudad como en la montaña y en el caserío.

Y la gestión alta que traduce los anhelos vehementes de don Carlos María Jiménez, tendrá que cristalizarse en hechos inmediatamente que a su conocimiento llegue esta irregular situación de nuestro querido pueblo de Lepanto. Y como esta no es obra partidarista o de círculo estrecho y egoísta groseramente utilitarista, veremos entonces, señores, que el corazón y la mente que por mi humilde medio os brinda Carlos María Jiménez, redundará en un positivo beneficio para todos, así sean republicanos o cietistas.

## Fomentar la inmigración es obra sabia

### Un proyecto que merece toda clase de simpatías

En nuestro país se encuentra desde hace pocos días el doctor J. S. Kamienny delegado del Comité de Fomento de Emigración Polaca, quien ha presentado a la consideración de nuestro Gobierno un importante proyecto, que caso de ser aprobado, traería como consecuencia la llegada al país de doscientas cincuenta familias polacas, entre cuyos miembros figuran médicos, electricistas, agrónomos etc.

El propósito de esas familias es el de formar en el Guanacaste una gran colonia agrícola, que daría a esa Provincia un amplio desarrollo de sus riquezas hasta hoy no aprovechadas por nadie.

Los inmigrantes, que son de

raza blanca, de salud completa y vigorosos, pertenecen a una región situada en la frontera polaco-alemana.

Como base del contrato se propone al Gobierno que al igual de como lo hicieron los gobiernos de países suramericanos, se facilite a los colonos los pasajes en tercera clase desde el lugar de su residencia al lugar de su destino y se ceda por el Gobierno una extensión de doscientas hectáreas por cada familia, y que a cada una de ellas se les dé, una vez llegadas al país, la suma de tres mil colones para la adquisición de materiales de construcción para sus viviendas, que ellos mismos levantarán y para la

compra de semillas para sus cultivos y ganados que necesitan para sus operaciones agrícolas. Cada familia, según el contrato se compromete a tener cultivados en los primeros cuatro años, — por lo menos, — cincuenta hectáreas de las doscientas que reciba; y pagará al gobierno el diez por ciento de su producción anual, obligándose a cancelar totalmente el importe de lo que se le ha dado, en un plazo no mayor de quince años.

Tiene el proyecto de contrato otros interesantes puntos de vista económico de gran trascendencia para el país y que merecen un detenido estudio.

Costa Rica necesita de una

sana y vigorosa inmigración para que alcance el desarrollo a que tiene derecho y ninguna inmigración mejor que esa de raza fuerte, sobria y trabajadora que se propone venir al país.

A nosotros nos parece que el proyecto es beneficioso y creemos que el Gobierno ha de prestarle su más cuidadosa atención.

El Dr. I. S. Kamienny el delegado del Comité de Fomento de Emigración Polaca, es un profesional de mucha valía. Tiene el título de Médico Cirujano, habla diez idiomas y posee una vastísima cultura. Con él cambiamos impresiones acerca del proyecto y nos convenció de su positiva utilidad

El segundo motivo de esta simpática fiesta es fundar la Directiva de nuestro Partido Republicano en Lepanto, organizar nuestros soldados a fin de que entren en actividad inmediatamente defendiendo y difundiendo el Ideal Republicano en entre todas las gentes de buena voluntad. En vuestras manos callosas, pero benditas por la acrisolada honradez que os caracteriza, deposito por iniciativa del Lic. don Carlos María Jiménez, nuestro ilustre candidato, los intereses, aspiraciones y altos ideales de la poderosa entidad política que se llama Partido Republicano Histórico de Costa Rica. No olvidéis que esa insignia azul y esa bandera azul que depositó en vuestras manos, como símbolo de los más altos ideales, son bandera y símbolo de paz, de fraternidad y de concordia en los pueblos y que a su sombra dulce y bienhechora podéis resolver vuestros problemas locales, remediar vuestras necesidades, coronar vuestras nobles aspiraciones y anhelos y ponerlos en contacto con todos nuestros hermanos de las alturas, a fin de que el alma popular realice su verdadero objetivo: el adelanto y cultura de los pueblos.

HE DICHO

## Limón de Santa Cruz, Gte., con la causa del Pueblo

Los infrascritos mayores de edad, vecinos de Limón, de Santa Cruz de Guanacaste, hacemos constar que en esta fecha nos adherimos de corazón al Partido Republicano que postula hoy la candidatura del Lic. don Carlos Ma. Jiménez O. que es garantía del pueblo costarricense, y en quien ha puesto y enderezado sus miradas todo el Guanacaste y estodicho garantizamos la presente directiva y protestamos que todo esfuerzo y decidido empeño que beneficie a la causa no lo omitiremos jamás.

PRESIDENTES HONORARIO

Leonardo Cubillo Angulo

PRESIDENTE EFECTIVO

Anselmo Prado Chavarria

SECRETARIO

Ovidio Alvarez Andoy

JEFE DE ACCIÓN

Ambrosio Gutiérrez Lara

VOCALES

José Andoy Angulo  
Calasancio Serrano  
Ruardo Rodríguez  
Juan Rafael Padilla  
Natividad Espinoza  
Juan Dinarte Monte  
Liborio Barrantes Rodríguez

Tomás Monte  
Santiago Zúñiga Espinoza  
Simeón Montes  
Guadalupe Jaen Peraza  
Camilo Jaen Guadamuz  
Pascual Jaen Guadamuz  
Luciano Tenorio  
Santana Jaen Ruiz  
José María Chavarria Rodríguez  
Juan Rodríguez Jaen  
Concepción Chavarria  
Otoniel Contreras  
Aristides Angulo Angulo  
Jerónimo Chavarria  
Adelino Alvarez Andoy  
Reyes Rodríguez  
Enrique Espinoza  
Perfecto Galeano Prado  
Santos Espinoza  
Pío Chavez Alvarez

Ventura Chavez Guadamuz  
Lucio Serrano  
Ambrosio Ortega Noguera  
Perfecto Jaen Angulo  
Zoilo Peraza Chaves  
Ramón Peraza Chaves  
Valentín Briceño  
Leonidas Gutiérrez  
David Méndez  
Jesús Gutiérrez Arias  
Jesús Moreno  
Pedro Rosales  
José Chavarria  
José María Rodríguez Dinarte  
Cruz Guadamuz  
Pedro Bonilla Vega  
Isaías Montero Alvarez  
Ejérico Duarte  
Teodulo Canales

LA EMPRESA  
DE  
QUEBRADORES DE PIEDRA  
de Francisco Jiménez Ortiz  
Avisa a sus clientes que los pedidos de piedra quebrada han de hacerse directamente en la  
Gran Fábrica de Mosaicos  
**EL INGENIO**  
Detrás de La Dolorosa

TELEFONO 1035

APARTADO 887

